

México entre el imperialismo y la multipolaridad.

miércoles, 12 de marzo de 2025 18:00 (20 actas)

A partir del inicio del nuevo siglo, el mundo ha estado cambiando de manera imoportante. Por un lado, han surgido iniciativas de integración que ponen en cuestionamiento los tratados de libre comercio que sólo han beneficiado a los países imperialistas. América Latina avanzó en este sentido con distintos proyectos como la ALBA, CELAC, UNASUR, entre otros, pero no todos han logrado consolidarse, fortalecerse y ampliarse. Pero se han formado otras iniciativas por otras latitudes, como son los acuerdos de integración que se han estado desarrollando a nivel mundial, desde los BRICS, la Organización de Cooperación de Shanghái (OCS), el BRI (la ruta y la franja) que son grandes inversiones en infraestructura que avanza para ser un enorme corredor industrial que conecte las distintas regiones del mundo, incluidos África y AL y que beneficie el desarrollo de todos los países que sean parte de estos acuerdos. Estos acuerdos se han impulsado con mucha fuerza por parte de Rusia y China planteando la idea de la necesidad de la multipolaridad y dejar las viejas formas atrás.

A partir de la crisis económica del 2008, EU se ha planteado diversos cambios para ir modificando su estructura productiva y sus acuerdos comerciales. Ante los problemas de deuda, los déficits crecientes fiscal y de balanza de pagos, de salarios estancados, las muertes por Covid que fueron de más de un millón de personas, etc. han tenido la necesidad de realizar transformaciones que les permitan mantener su hegemonía no sólo en el ámbito militar, si no revertir la pérdida de su poderío económico y su influencia (por no decir su imposición) a nivel mundial.

Lo que llevamos del siglo XXI se ha caracterizado por la agudización de conflictos a nivel mundial y por la crisis económica. Estos hechos se han profundizado en los últimos años poniendo a discusión la pérdida de hegemonía de EU. Esta debacle en la de la hegemonía estadounidense lo ha llevado a elevar su agresividad ante aquellos países que lo desafíen, lo hemos visto en la región, con los diversos mecanismos del golpe blando u del golpe de Estado y en otras regiones como Siria, Libia, Somalia, entre otros y con la idea de escalar el conflicto en Ucrania. EU también ha emprendido una guerra económica con China, al establecer barreras arancelarias, bloquear a las grandes empresas chinas (como Huawei), entre otras medidas e impulsar un conflicto al no reconocer que Taiwán le pertenece a China.

China ha mantenido una profunda relación comercial con México, que incluye inversión en diversas áreas de la economía. Ante el escenario previamente planteado, es que hay una disputa entre el imperialismo y la multipolaridad, en un caso por mantener la dominación y en el otro caso por integrar en proyectos alternativos que pretenden el bien común. Es en este escenario en el que México se ha estado inclinando a favor de EU y el T-MEC, incluso endureciendo sus relaciones con China, al imponerle aranceles a los productos que se importan de este país. Al mismo tiempo que profundiza el acuerdo comercial y la política económica a los intereses del imperialismo estadounidense. Dejando fuera la posibilidad de vincularse a los proyectos de la multipolaridad.

Forma de participación

Presencial

Autor primario: SÁNCHEZ CAMPA, Dulce Carolina (Ponente)

Presentador: SÁNCHEZ CAMPA, Dulce Carolina (Ponente)

Clasificación de la sesión: Mesas de Trabajo

Clasificación de pistas: II - Crisis integral y hegemonía